

IN MEMORIAM

Dra. Philippa Moore



La Dra. Philippa Moore, académica del Departamento de Medicina Familiar de la Universidad Católica de Chile, ha dejado una profunda huella por su aporte esencial en el desarrollo de la medicina familiar y también por su gran contribución en la educación médica en la Universidad Católica y en Chile.

La Dra. Philippa Moore falleció el 9 de diciembre de 2022. Su partida, removió el corazón de una extensa red de amigos, colegas, pacientes, grupos comunitarios y estudiantes, además de su familia. La diversidad de la comunidad que acompañó a Philippa en su vida, refleja muy bien la variedad de ámbitos en los que ella trabajó, aportó y sirvió, pero también expresa la profundidad de las relaciones que estableció, generando lazos de afecto más allá de las tareas profesionales. Philippa se caracterizó por tener esa cualidad poco habitual de ser capaz de generar relaciones cercanas y asertivas, empáticas y compasivas. Estas características hicieron que fuera muy valorada y querida por sus colegas, por sus estudiantes y por sus pacientes.

La formación académica de la Dra. Philippa Moore fue superlativa. Estudió en la Universidad de Cambridge en el Reino Unido donde completó el Programa de Bachillerato para luego continuar sus estudios de Medicina y graduarse como Médico-Cirujano en el Kings College Hospital Medical School en Londres. Posteriormente se graduó del Programa de Master of Arts en la Universidad de Cambridge. Su especialidad en Medicina Familiar la realizó en el Reino Unido en donde fue certificada por el Programa impartido por el Royal College of General Practitioners. En la Universidad de Oxford, la Dra. Moore realizó estudios de perfeccionamiento en Comunicación y Medicina Basada en Evidencia.

Desde su llegada a Chile a mediados de los años ochenta, la Dra. Moore contribuyó en forma muy significativa al desarrollo de la medicina familiar y educación médica, inicialmente en la Universidad de Chile y, posteriormente en la Universidad Católica a la que se integró en 1994 y donde llegó a ser Profesora Clínica Titular en 2021. Ella perteneció al primer equipo de docentes del naciente programa de medicina familiar de la UC y fue un aporte muy relevante en el ámbito de la docencia clínica, comunicación y autocuidado. También destaca su trabajo en la creación del Departamento de Medicina Familiar, donde contribuyó al desarrollo de sus académicos con especial foco en el desarrollo de las mujeres, en una época en que no se hablaba de equidad de género. Su aporte en educación médica fue realmente pionero. Ella introdujo con mucha fuerza la formación por competencias en el área de la comunicación en medicina, estableciendo alianzas con la Escuela de Teatro de la UC e integrando a equipos de actores para la formación médica. En este contexto, la Dra. Moore creó la Unidad de Comunicación en Educación Médica y la Unidad de Pacientes Entrenados, que ha colaborado en la formación de varias generaciones de médicos, especialistas y profesores de la UC. Además colaboró e impulsó las evaluaciones clínicas estandarizadas conocidas como OSCE/ECOE en el pregrado de medicina UC y el programa de medicina familiar. Ambas estrategias educativas se han extendido a casi todas las escuelas de medicina del país. Tuvo además un papel relevante en los inicios de la Medicina Basada en Evidencias en Chile, contribuyendo a la formación de la Unidad de Medicina Basada en Evidencias UMBE UC que ha promovido la docencia en esta área en la comunidad médica nacional.

*Dra. María Paulina Rojas, Jefa de División Salud Pública y Medicina Familiar
Dr. Klaus Puschel, Director Centro de Educación Médica y Ciencias de la Salud
Dra. Lili Moraga, Directora Programa de Magister en Educación Médica y Ciencias de la Salud
Dr. Joaquín Montero, Profesor Emérito, Facultad de Medicina
marojas@med.puc.cl*



Es importante destacar también su aporte al reconocimiento de la medicina familiar como especialidad médica, a través de su participación en la Corporación Nacional de Certificación de Especialidades Médicas, CONACEM, y como fundadora en la Sociedad Chilena de Medicina Familiar. En los últimos años su esfuerzo estuvo en el desarrollo de competencias para la docencia en atención primaria, tanto en Chile como en Perú y Ecuador.

En tiempos de pandemia, la Dra. Moore colaboró con el apoyo asistencial requerido en tiempos muy difíciles y también aportó en

forma muy significativa en el estudio de estrategias de detección, apoyo y seguimiento a pacientes con infección por Covid-19. Este esfuerzo, que realizó, incluso cuando ya se encontraba aquejada de su enfermedad, refleja su fuerte espíritu de compromiso, servicio y también su impronta académica.

Sobreviven a la Dra. Philippa Moore su esposo, tres hijas, y una extensa y diversa comunidad que lamentamos su partida, pero que también hemos recibido su energía y su espíritu, legado que nos impulsa a mantener nuestro compromiso médico de cuidar, enseñar, aprender y servir.